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Место организации между-
народной климатической 

конференции - Бакинский Олим-
пийский стадион станет показа-
телем приверженности сторон 
целям развития альтернатив-
ных видов энергии для дости-
жения ключевой задачи пла-
нетарных масштабов по нуле-
вым выбросам.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Рациональное использование 
энергетических ресурсов воспри-
нимается сегодня в контексте фак-
тических и осязаемых результатов 
в решительной борьбе с климатиче-
скими изменениями. Поэтому впол-
не очевидны и заслуживают всяче-
ских похвал современные решения 
по энергоснабжению Бакинского 
Олимпийского стадиона с исполь-
зованием самых прогрессивных ин-
новаций. Как сообщили в Опера-
ционной компании COP29, круп-
нейший спортивный центр страны, 
оказавшийся в центре внимания все-
го мира, будет снабжаться энерги-
ей солнца и гидроэлектростанци-
ей. Кроме прочего, здесь заработа-
ют современные и безвредные для 
окружающей среды биотопливные 
генераторы HVO, по праву считаю-
щиеся более экологичным вариан-
том, поскольку биотопливо произ-
водится естественным путем и не 
вредит атмосфере. 

Речь идет о горючем раститель-
ного или животного происхождения 
- оно не опасно для экологии, а ин-
терес к этому виду энергии на ба-
кинской конференции сторон свя-
зан с приоритетными климатически-
ми ожиданиями и устремленностью 
подписантов Парижской конферен-
ции по климату к замене токсичного 
для углеводородного топлива более 
«чистой» альтернативой в «зеленых» 
тонах текущей природоохранной по-
вестки. Сегодня человечество на-
ходится в поисках новых спосо-
бов добычи энергии, чтобы смяг-
чить последствия надвигающейся 
жары и удержать темпы глобально-
го потепления на отметке 1,5 гра-
дуса Цельсия к 2030 году. Ведь, как 
известно, главной причиной повы-
шения температур становятся ток-
сичные выбросы углерода, получа-
емые при сжигании традиционных 
видов топлива. 

Поэтому люди вновь возвраща-
ются к биотопливу. Предполагает-

ся, что оно заменит традиционные 
виды топлива из исчерпаемых ре-
сурсов на те, которые производят-
ся из возобновляемого сырья. Важ-
ное обстоятельство - при сжигании 
биотоплива количество углекисло-
го газа снижается до 65%, что со-
кращает вклад отрасли в изменение 
климата. Кроме того, оно содержит 
меньше концентраций таких небез-
вредных химических веществ, как 
хлор и сера. Это означает, что био-
топливо помогает снизить выбросы 
упомянутых загрязнителей в атмос-
феру. Другой не менее актуальной 
альтернативой загрязнителям ста-
новится набирающая обороты воз-
обновляемая энергетика. По планам 
приверженных климатической по-
вестке правительств, энергия солн-
ца, ветра и воды призвана заменить 
углеводороды и встать таким образом 
на защиту планеты от угрожающего 
ей парникового эффекта и перегре-
ва. Ярким свидетельством привер-
женности нашей страны выходу из 
надвигающейся климатической ката-
строфы, а главное, целям разумной 
экономии энергетических ресурсов 
является намерение Азербайджан-
ской операционной компании COP29 
использовать устойчивые решения 

на всех этапах конференции. 
Значительную часть энергоснаб-

жения Бакинского Олимпийского 
стадиона, где с 11 по 22 ноября про-
ходит COP29, обеспечат применени-
ем гидрированного растительного 
масла (HVO), это низкоуглеродный 
источник топлива. Выбросы углеро-
да при его сжигании компенсируют-
ся тем же газом, поглощаемым рас-
тениями, что делает HVO устойчи-
вой альтернативой традиционному 
ископаемому топливу. Инновация 
реализуется при непосредственной 
поддержке компании SOCAR Green 
- партнера COP29 по энергетическо-
му переходу. «Упомянутое обстоя-
тельство подчеркивает серьезность 
намерений Азербайджана по пере-
ходу к более устойчивому и низко-
углеродному энергетическому бу-
дущему», - говорится в заявлении 
Операционной компании. 

Акценты на эффективных и кли-
матически емких решениях по от-
ношению к месту проведения кли-
матической конференции вписыва-
ются в общий формат приоритетов. 
К тому же цели анонсируемого энер-
гоперехода к климатически нейтраль-
ному уровню за счет достижения 
нулевых выбросов во многом со-

звучны не только использованию 
«чистой» энергии, но и достижению 
максимальной эффективности при 
ее расходе. В более приближенной 
перспективе национальное прави-
тельство заявляет о намерении уве-
личить мощности возобновляемой 
энергии до 30% к 2030 году и ди-
версифицировать свою существу-
ющую энергетическую систему, до-
биваясь лидерства в области «зеле-
ной» энергии. 

Производство солнечной энергии 
в Азербайджане в январе-августе это-
го года увеличилось девятикратно, 
а выработка «чистой» энергии в ре-
спублике достигла почти 2,8 млрд 
кВт/ч - для сравнения, за те же ме-
сяцы в масштабах республики про-
извели почти 22 млрд кВт/ч электро-
энергии. Вполне показательно, что 
с появлением новых производств 
возросли и мощности отечествен-
ной энергосистемы, увеличившись 
на 8% к показателю прошлого года. 

Примеров того, что наша страна 
не просто укрепляет свои позиции 
в этой стратегически емкой сфере, 
но и действует на опережение, боль-
ше, чем достаточно. Совсем недавно 
началось строительство сразу трех 
ВИЭ-станций совокупной мощно-
стью 1000 МВт энергии. Новые сол-
нечные электростанции на 445 МВт 
и 315 МВт возводятся в Билясувар-
ском и Нефтчалинском районах, а еще 
одна ветряная на 240 МВт появит-
ся в Абшерон-Гарадагском районе. 
У «зеленой повестки» в Азербайджа-
не есть государственная поддержка, 
в трансформации местной энерге-
тической системы заинтересованы 
и крупные иностранные компании 
«зеленого» перехода. 

При этом специфика нашего пути 
заключается в том, что, привлекая 
в эту сферу крупные внешние ин-
вестиции и ведущих мировых игро-
ков энергетического перехода, в ру-
ководстве республики привержены 
целям соразмерного курса на дости-
жение прогресса в «зеленой» энерге-
тике и нефтегазе. Поскольку иначе 
никак не добиться согласованного 
и адекватного развития в направле-
нии заявленных на высшем уровне 
целей безопасности и устойчивости 
глобальных энергосистем. Традици-
онные и возобновляемые источни-
ки энергии развиваются у нас парал-
лельно, следуя правительственно-
му курсу на достижение устойчивой 
стабильности энергообеспечения и, 
что важно, удовлетворение потреб-
ностей в наших ресурсах.

В борьбе с изменением климата 
большинство стран придает 

приоритетное значение разви-
тию «зеленой» цифровой дея-
тельности, направленной на ми-
нимизацию негативного влия-
ния на природу. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Глобальное потепление уже ре-
альность, и текущий год может стать 
самым жарким за всю историю на-
блюдений. По прогнозам Европей-
ской службы дистанционного зонди-
рования и картографирования Зем-
ли Copernicus, средняя температура 
впервые превысит доиндустриальный 
уровень на 1,5° C. Это, безусловно, 
сигнал для принятия срочных мер 
и ускорения внедрения «чистых» тех-
нологий, способных удержать темпе-
ратуру воздуха от дальнейшего ро-
ста и смягчить последствия клима-
тических изменений. 

На COP29 будут рассматривать-
ся вопросы и приниматься решения 
как в рамках климатической повест-
ки, так и в сфере реализации Целей 
устойчивого развития (ЦУР) до 2030 
года. Азербайджан в рамках саммита 
выдвинул 14 глобальных инициатив, 
подготовка которых базируется на 
пяти важных принципах. Речь идет 
о балансе между основными направ-
лениями климатической повестки, 

анализе баланса между повышени-
ем амбиций и прагматизмом, учете 
экономических, социальных и эко-
логических ЦУР, обеспечении гар-
монии между людьми и природой, 
а также рассмотрении как глобаль-
ных, так и региональных проблем. 
Одна из инициатив - «Зеленая» циф-
ровая деятельность. Как заявила по 
этому поводу спикер Милли Медж-
лиса Азербайджана Сахиба Гафаро-
ва, в рамках COP29 впервые в исто-
рии будет проведен День цифрови-
зации. Это станет платформой для 
повышения уровня дискуссий о не-
заменимой роли цифровых техноло-
гий в борьбе с климатическим кри-
зисом. По итогам дискуссий будет 
принята соответствующая деклара-
ция. Стороны заявят о своем наме-
рении признать роль цифровых тех-
нологий в смягчении последствий 
изменения климата, достижении по-
ставленных целей, поддержке целей 
Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата, Парижского согла-
шения и целей на 2030 год. А так-
же отметят влияние правильного 
использования цифровых иннова-
ций на сокращение выбросов парни-
ковых газов в различных экономи-
ческих секторах и адаптацию к из-
менению климата, необходимость 
решения проблем, связанных с эко-
логическим ущербом от устаревшей 
цифровой инфраструктуры. Кста-
ти, цифровое неравенство считает-

ся основным препятствием для до-
стижения справедливых, инклюзив-
ных и цифровых переходов.

Использование искусственного 
интеллекта существенно ускоряет 
цифровую трансформацию, а поощ-
рение разработки, создания и внедре-
ния «зеленых» технологий - необхо-
димая составляющая благополучно-
го будущего. Отрадно, что мировой 
рынок экологических и устойчивых 
решений растет и к 2030 году может 
достигнуть более $130 млрд. При этом 
все больше стартапов решают раз-
вивать такие проекты, понимая их 
перспективность. Недавно в Казах-
стане в рамках сотрудничества с ком-
панией Google под девизом «Создай 

искусственный интеллект для устой-
чивого развития!» прошел хакатон 
«Кавказ и Центральная Азия-2024», 
где азербайджанский стартап Farm 
Forward занял почетное 3-е место.

«Цифровизация существенно 
упрощает жизнь современного че-
ловека, ускоряя и оптимизируя мно-

гие процессы. Она оказывает поло-
жительное влияние на многие сфе-
ры, например, медицину и сельское 
хозяйство. Безусловно, ее возможно-
сти следует применять как во благо 
общества, так и на пользу окружаю-
щей среде. Такие технологии помо-
гут ускорить достижение ЦУР как 
в развитых, так и в развивающих-
ся странах. Главное, чтобы програм-
мы в этой области были доступны», 
- считает председатель Центра ис-
следований устойчивого развития 
Нариман Агаев. 

Где могут использоваться такие 
инновации для воплощения в жизнь 
«зеленых» решений? Благодаря им 
можно анализировать информацию 
о потреблении энергии в жилых и ад-
министративных зданиях, автомати-
чески настраивать системы отопле-
ния и кондиционирования с целью 
снижения энергозатрат. Применение 
их в промышленности для прогно-
зирования возможных неисправно-
стей снизит риски простоя и напрас-
ного потребления важных ресурсов. 
Большие возможности есть и для оп-
тимизации дорожных маршрутов, 
что позволяет правильно сплани-
ровать передвижение транспортных 
средств. Уменьшение дорожных про-
бок и организация правильной логи-
стики также способствуют уменьше-
нию выбросов и снижению затрат. 
А специальные алгоритмы помога-
ют проводить анализ почвы, благо-

даря чему можно понять влияние на 
нее климатических факторов и при-
нять своевременные меры.

«Положительное влияние на эко-
логию оказывает и цифровизация 
документооборота, оказания госус-
луг, - уточняет Н.Агаев. - Сокраща-
ется использование бумаги, пластика 
и других материалов, а это уменьшает 
расход природных ресурсов и затрат 
на переработку или утилизацию. Пе-
редовые технологии способны так-
же собирать необходимые данные 
и производить расчеты, например, 
выбросов парниковых газов. Одна-
ко не стоит полагаться только на ис-
кусственный интеллект, и не нуж-
но делать на него основную ставку».

Здесь уместно вспомнить про ито-
говый документ Глобального самми-
та религиозных лидеров - Бакинскую 
декларацию, согласно которому без-
ответственное использование искус-
ственного интеллекта может иметь 
возможные последствия. В докумен-
те содержится призыв к сотрудни-
честву между учеными, законода-
телями, политическими деятелями, 
религиозными лидерами, междуна-
родными и общественными орга-
низациями для учета всех рисков. 

«В любом случае основным оста-
ется человеческий фактор, так как 
решения принимает человек, а не 
компьютер, хотя тот может подска-
зать оптимальный вариант», - резю-
мирует Н.Агаев. 

Приверженность обязательствам
COP29 будет функционировать благодаря солнечной энергии и биотопливу

Современные и безвредные для окружающей 
среды биотопливные генераторы HVO по 
праву считаются более экологичным ва-
риантом, поскольку биотопливо произво-
дится естественным путем и не вредит 
атмосфере

С
А

М
М

И
Т

ИННОВАЦИИ

Технологии для экологичного будущего
В рамках COP29 будет принята Декларация о «зеленой» цифровой деятельности

Цифровое неравенство 
считается основным 
препятствием для до-
стижения справедливых, 
инклюзивных и цифро-
вых переходов

На 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении клима-
та (COP29) обсуждается ряд 
тем, вызывающих беспокой-
ство во всем мире, заявил ге-
неральный прокурор Азер-
байджана Кямран Алиев, со-
общили БР в пресс-службе  
Генеральной прокуратуры.

К.Алиев отметил, что 15 ноября 
в рамках конференции будет прове-
дена сессия «Мобилизация право-
охранительных органов на борьбу 
с климатическими изменениями», 
организованная Генеральной про-
куратурой Азербайджана и Офи-
сом по наркотикам и преступности 
ООН. По его словам, председатель-
ствовать на этой сессии будет МВД 
Объединенных Арабских Эмира-
тов: «15 ноября в рамках COP29 со-
стоится наше пленарное заседание, 
для участия в котором прибыло бо-

лее 130 зарубежных гостей. На за-
седании будут обсуждены методы 
борьбы правоохранительных орга-
нов с экологической преступностью 
и экологическим террором, а так-
же позитивные тенденции в кли-
матических изменениях».

Отдел информации

Щит природы
На COP29 пройдет сессия, посвященная роли 

правоохранительных органов в борьбе 
с климатическими изменениями 

Национальный почтовый опе-
ратор Азербайджана сделал важ-
ный шаг в области устойчиво-
го развития. 

Так, «Азерпочт» первым в реги-
оне начал выпуск почтовых марок 
из переработанных материалов. Это 
нововведение направлено на сниже-
ние воздействия почтовых услуг на 
окружающую среду и продвижение 
экологически чистых решений в сфе-
ре общего обслуживания.

Первая выпущенная марка по-
священа 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата, организо-
ванной в Азербайджане. Учитывая 
важность мероприятия для нашей 
страны, ООО «Азерпочт» обеспечи-
ло полное соответствие выпущен-
ных марок концепции и требовани-
ям мероприятия COP29. Основная 
идея выпуска, который считается 
полностью инновационным, заклю-
чается в том, что марки на 100 про-
центов печатаются из переработан-
ных материалов.

Марки были напечатаны в типо-

графии Bundesdruckerei GmbH в Бер-
лине (Германия) тиражом 10 тыс. эк-
земпляров. В частности, следует отме-
тить, что на повторную переработку 
одной только бумаги ушло 2,5 меся-
ца. Это свидетельствует о том, что 
«Азерпочт» до конца придержива-
ется идеи мероприятия COP29, де-
монстрируя солидарность во имя 
зеленого мира.

Инициатива по использованию 
переработанных материалов не толь-
ко способствует сокращению отхо-
дов, но и устанавливает новый стан-
дарт почтовых и государственных 
услуг в регионе.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Инновационное решение
«Азерпочт» выпустил марку 

из переработанных материалов 
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